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2016全国两会 从源头做起的好牛奶A04
山东亚奥特乳业有限公司特约报道

济济郑郑高高铁铁鲁鲁南南高高铁铁今今年年动动工工
融入中原经济区，菏泽聊城东平还盼财政优惠

本报特派记者 李钢
3月12日发自北京

今年或成为

“人工智能元年”
全国政协委员、中国工程院院

士潘云鹤说，“人机大战”中，机器
人获胜是人工智能在软硬件上的
一个进步，“经过多年的发展，机器
处理围棋下法没有了逻辑上的难
题，尤其是近年来深度学习算法不
断演进，机器可以学习几千万真实
的对弈棋谱，实力增长迅速。”

“其实这就是人工智能的一个
应用。”同样作为科技界的全国政
协委员，中国电子学会秘书长徐晓
兰介绍，人工智能已在不同领域有
广泛应用。

全国政协委员、江苏擎天信息
科技集团董事长辛颖梅更是将今年
称为“人工智能元年”，她认为，“人

机大战”将吸引更多人投身到相关
研究领域，“不用太久，人工智能就
会改变我们生活的方方面面。”

“十三五”规划纲要草案中提
出，要推动人工智能技术在各领域
的商用，培育人工智能等成为经济
新增长点。在国家战略中，人工智能
已经占据一席之地。

机器人冲击就业？

它也会创造新岗位
看了“人机大战”的情况，很多

人担心，“天网”会不会到来？在《终
结者》系列电影中，人类创造的人工
智能防御系统———“天网”逐步获得
了自我意识，且认定人类是它存在
的威胁，倒戈对抗人类，采用大规模
杀伤性武器甚至核暴来灭绝人类。

“人工智能取代、威胁甚至控
制人类，为时尚早。”全国政协委
员、中国科学院软件研究所计算机
科学国家重点实验室主任林惠民

认为，“有些人工智能处理的是‘可
测度’的问题，各种棋类游戏，不论
多复杂，规则是确定的，变化是有
限的。但很多领域是不可测度的，
包括人的创造力。人工智能胜了，
但是设计程序的还是人。”

还有人担心，随着智能机器人
的增加，会不会对就业产生冲击？对
此，徐晓兰认为，机器人如果在制造
业中普遍使用，除了将大大降低人
工成本，还会降低生产过程中的差
品率，减少原材料损失。另外，智能
机器人也需要大量的人去生产它，
并由此产生相关联的多种就业岗
位。比如，机器人产业可以带动核心
零部件、元器件、自动控制设备、人
工智能技术、信息服务、物联网、云
计算和大数据等多种产业的发展。

大数据应用

要力避侵犯隐私
“人工智能、网络等新技术的发

展，虽然带来了便利，但也带来了很
多风险，特别是个人信息的保护问
题。”对此，代表委员也有同感。

全国人大代表、腾讯CEO马化
腾表示，近年来人工智能成为热点，
比如VR（虚拟现实技术）、汽车自动
驾驶等技术发展迅速，“人工智能可
能会带来很多问题，比如VR会不会
让人在虚拟世界迷失，分不清别人
的真假？汽车自动驾驶如果撞了人，
责任由谁承担？”

数据显示，近一年来，我国网
民因个人信息泄露、垃圾信息、诈
骗信息等问题导致的总体损失达
805亿元。去年截至12月16日，公安
机关侦办网络违法犯罪案件173万
起，抓获违法犯罪嫌疑人29 . 8万
人。

“这就要由国家制定相应的法
律法规，对新技术发展提前作出规
定。比如，关于大数据的应用，应该
用法律方式界定涉及个人隐私的大
数据应用的边界。”徐晓兰建议。

“以聊城、菏泽及
东平县为纽带，加强与
中 原 经 济 区 交 流 合
作。”我省“十三五”规
划明确提出承接国家
促进中部地区崛起战
略的目标。面对这一融
入中原经济区的机遇，
我省两市一县基础设
施建设迎来利好，目前
已经享受到国家中部
地区产业升级和投资
引导政策。在全国两会
上，相关人士期盼可以
享受到中部地区优惠
的财政政策。

“人机大战”引两会热议，代表委员关注新技术背后的信息安全

人人工工智智能能发发展展，，要要立立法法确确定定““红红线线””

本报特派记者 喻雯 杨璐 刘德峰 3月12日发自北京

机遇：纳入“中原”，基建迎重大利好

“中原经济区战略对菏泽来
说是重大机遇。”11日，全国人大
代表、菏泽市委书记孙爱军说，
菏泽市与中原经济区地缘相近、
文化相亲，像菏泽的东明县就是
1963年从河南省划过来的。多年
来，菏泽与中原经济区各城市交
流合作十分频繁。

在孙爱军看来，菏泽融入中
原经济区，对城市基础设施建设
是重大利好。“纳入国家战略，可
以共建共享，如果菏泽不融入中
原经济区，可能会成为山东省交
通网络的神经末梢，交通作用发
挥不出来。”

同样纳入中原经济区的聊
城也迎来了发展利好。全国人大
代表、聊城市委书记徐景颜说，
聊城确立了“东融西借、跨越赶
超，建设冀鲁豫三省交界科学发
展先行区”的发展思路。从未来

发展来看，不仅对聊城基础设施
的建设带来重大机遇，而且对聊
城产业的提升也是一个重大的
发展机遇。聊城未来可以在产
业、城镇、文化、生态建设上实现
全方位的突破。

因与聊城市阳谷县、河南省
濮阳市台前县交界，泰安市东平
县也被纳入了中原经济区规划。

“之前东平县就与河南省有着紧
密联系。”泰安市发改委副主任
姚志贤说，农产品、建材和矿产
资源等都是东平销往中原地区
的主要产品。

据介绍，东平县将作为中原
经济区向东连通半岛经济区的
出口，建设中的山西—日照港铁
路、京杭运河复航工程及已建成
的京广高速、济徐高速在东平境
内交会，东平将成为铁路、水路
和陆路联运的枢纽。

2012年末，国务院正式批复
中原经济区规划。三年多的时间
里，孙爱军说，菏泽已经享受到了
中原经济区的投资优惠政策。

“鲁南高铁往西，就是要与
中原经济区相连。”孙爱军表示，
菏泽正抓住战略机遇，加紧推进
高铁和高速公路等重大工程建
设。据介绍，鲁南高铁今年将开
工建设，其中，菏泽至兰考段正
线长度约90公里，将新建曹县庄
寨站。

“菏泽市提出将商贸物流打
造为主导产业，下一步肯定要充
分发挥中原经济区的地理位置
便利，牢牢抓住国家级战略机
遇。”孙爱军说，菏泽机场也列入
山东省“十三五”规划。目前菏泽
机场的配套工程，如水利设施、
管网等已经开建，机场规划于
2017年年底前开通航线。“计划
至少开通六条航线，主要是连接
与菏泽经济社会及人员往来密
切的城市，如北京、上海、广州
等。”

孙爱军还透露，位于菏泽牡
丹区的齐鲁工业大学菏泽校区
一期工程主要建筑已经封顶，将
于今年9月投用，不会影响秋季
招生。

此外，据全国人大代表、菏
泽市副市长黄秀玲介绍，划入中
原经济区规划后，菏泽重点向中
原地区推介旅游景点，游客也不
断增加。

对于聊城，徐景颜说，作为
中原经济区“米”字形高铁的“一
点”，济郑高铁今年将动工，建设
周期为三年左右，届时聊城和济
南将实现27分钟通达。此外，聊
城机场正在做前期工作，明年开
工建设。

“东平县在中原经济区发挥
作用，主要依靠泰安（东平）港的
建设。”姚志贤介绍，目前京杭运
河复航工程在东平县境内的施
工已经结束，通航航道、闸口和
码头等基础设施都已建好，泰安

（东平）港的总体规划也已编制
完成。

发展：齐鲁工大菏泽校区今秋招生

瓶颈：中部财政优惠政策尚未落实

如何更好地融入中原经济
区，我省三地仍有一些瓶颈亟
待解决。“在财政补助等方面，
菏泽享受中部优惠政策还没有
落实。”全国人大代表、山东银
香伟业集团公司董事长王银香
说。

聊城也面临同样的问题。
全国人大代表、聊城市人大常
委会副主任孙菁说，中原经济
区规划实施后，目前聊城仅享
受到国家中部地区产业升级和
投资引导政策，未享受到粮食
生产、城乡发展、生态补偿等财
政转移支付政策。

“我省‘十三五’规划提出
市市通高铁，菏泽现在还没有
通高铁。”王银香建议，尽快推
进京九高铁霸州至商丘段开工
建设，并按既有线路建设，带动
菏泽市的郓城、鄄城、牡丹区、
定陶、曹县发展。

菏泽市发改委相关负责人
介绍，中原经济区规划中，东、
中、西部在农业农村、社会事
业、基础设施、能源交通、节
能环保、服务业等六方面存
在政策差异。如国家对东部、
中部地区户用沼气建设分别
补助 1 0 0 0元 /户和 1 2 0 0元 /
户；中等职业教育基础能力
建设、农村医疗卫生服务体
系建设、国家文化和自然遗
产保护等 1 6个专项，国家对
东部地区的补助比例为30%
左右，对中部的补助比例为
6 0 %左右；用国家服务业引
导资金，东部地区按1:2以上、
中西部按1:1以上的比例配套
地方引导资金。

“2015年以来，我市积极与
国家、省相关部委进行沟通联
系，积极争取中部政策在我市
落到实处。”上述负责人说。

3月12日，韩国
围棋选手李世石九
段对弈机器人“阿
尔法狗”连输三盘，
彻底认输。机器人
真的能战胜人类了
吗？对“人机大战”
的关注也延伸到全
国两会上，代表委
员结合政府工作报
告、“十三五”规划
中提到的人工智能
技术、信息安全等
问题，谈看法、说建
议。

全国政协委
员、中国电子学会
秘书长徐晓兰表
示，我国应加快人
工智能技术的发
展，同时也要对新
技术背后的信息安
全隐患未雨绸缪。
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●●东东平平

我省两市一县纳入中原经济
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